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Участники семинара, едва 
ступив на кукурузное поле 
ЗАО «Юность» (отделение 

«Студеновское»), принялись про-
бовать на вкус аппетитные зерна, 
собранные в плотные, ярко-жел-
тые початки. Журналисты после-
довали их примеру — констатиру-
ем: это вкусно и сытно.

— Кукуруза — это сало, кукуру-
за — это молоко! — бодро напут-
ствовал нас цитатой из высказы-
вания Хрущева губернатор. — Ес-
ли в наше время не сеять кукурузу 
на зерно,  ничего не будет ни в 
растениеводстве, ни в  животно-
водстве.

Собственно, в этой фразе и 
была исчерпывающе обозначена 
ключевая идея семинара.

Справка: в ЗАО «Юность» (ген-
директор С.Н.  Дорофеев) в 
Должанском и Колпнянском райо-
нах обрабатывается 30 тысяч гек-
таров пашни. Основные культуры 
— озимая пшеница, рапс, подсол-
нечник, соя, кукуруза на зерно. 
Последнюю возделывают второй 
год. В прошлом году урожайность 
«королевы полей» составила око-
ло 90 центнеров с гектара.

— Какая, вы думаете, урожай-
ность на этом поле? — обратился 
губернатор  к  увлеченно жующим 
журналистам.

— Наверное, центнеров 70...— 
замялись мы.

— Сто сорок! — победоносно 
констатировал Александр Петро-
вич и окинул взглядом бескрай-
нее 250-гектарное поле. По полю 
не спеша шел «Джон Дир», снаб-
женный специальной кукурузной 
жаткой. Один проход — и бункер 
полон; так же быстро заполняется 
яркими, тяжелыми зернами кузов 
подоспевшего грузовика. — И что 
самое главное, — продолжил гу-
бернатор, — нет рентабельнее 
культуры, чем кукуруза. Сегодня 
она стоит шесть тысяч рублей за 
тонну, а через месяц будет доро-
же. Культура востребованная. А в 
то же время  востребованность, 

скажем, пивоваренного ячменя 
падает. Но главное, кукуруза — 
это основа кормовой базы для 
животноводства. 

И, в самом деле, 68 процентов 
комбикорма для свиней состав-
ляет именно кукуруза, столь же 
солидна доля чудо-зерен в кор-
мах для птицеводства и для от-
корма КРС. А в себестоимости 
мяса затраты на корма занимают, 
между прочим, 62 процента! Оче-
видна выгода для производите-
лей мяса выращивать собствен-
ное сырье для кормопроизвод-
ства. Об этом на семинаре гово-
рил С.А. Будагов, генеральный 
директор ОАО «Орловская Нива». 
По его словам, фабрика по произ-
водству мяса птицы, входящая в 
состав холдинга, увеличивает 
мощности благодаря тому, что в 
кормопроизводстве  сделана 
ставка на кукурузу, и не привоз-
ную, как раньше, а орловскую. 
Уже закуплены экструдеры (ма-
шины по измельчению кукурузных 
зерен). 

Площадь под кукурузой в 
«Юности» 1350 гектаров (посеяли 
бы больше, но хранить негде), но 
на будущий год посевы  планиру-
ют увеличить в разы. Проблема 
еще и в том, что приходится заку-
пать импортные семена (амери-
канские гибриды фирмы «Пио-
нер»), которые, как показал опыт, 
гораздо лучше отечественных, 
краснодарских. Отечественным 
селекционерам надо еще годы, 
чтобы «подтянуться». Эту пробле-
му поднимал в своем выступле-
нии в Орле президент Д.А. Мед-
ведев.

Губернатор предложил участ-
никам семинара, руководителям 
крупных агрохолдингов, обме-
няться мнениями. И «генералы 
АПК» не скупились на похвалы  
«королеве полей». 

Так, С.Н. Дрогайцев, гендирек-
тор ОАО «Орловский лидер», от-
метил, что без кукурузы птице-
водческая отрасль немыслима — 

потребность холдинга в зерне 
этой культуры — 15 тысяч тонн, и  
экономические расчеты требуют 
увеличения  площадей под нею на 
будущий год  как минимум до  од-
ной тысячи гектаров. 

 В.А. Адаменко, гендиректор 
ООО «Орел-Агро-Инвест» (инве-
стор — Московский индустриаль-
ный банк), также заверил, что 
компания на будущий год плани-
рует посевы кукурузы в больших 
объемах, так как за годы работы в 
«Троснянском беконе» этот руко-
водитель убедился в чудодейс-
твенных кормовых свойствах ку-
курузы: каждые 50 граммов в ком-
бикорме дают гарантию увеличе-
ния привеса свиней до 50 грам-
мов в день. 

Очень интересным опытом ис-
пользования кукурузы на кормо-
вые нужды поделился Н.А. Жер-
нов, руководитель агрофирмы 
«Мценская» (здесь нынче эту куль-
туру сеяли на 560 гектарах, уро-
жайность — свыше 100 центнеров 
с гектара). С помощью специаль-
ной машины зерна расплющива-

ют, консервируют и укладывают в 
пластиковые мешки — это пре-
красный, уже готовый к раздаче, 
питательный корм. Кроме того, 
для хранения таким образом упа-
кованных зерен не требуется по-

мещения, мешки хранятся прямо 
в поле. А это важный момент для 
нынешнего года, когда невостре-
бованным зерном забиты все 
склады.

К слову, губернатор поинтере-
совался, пробовал ли кто из хо-
зяйственников продавать зерно в 
этом году. Откликнулся В.М. Ма-
рахин, руководитель должанской 
агрофирмы ЗАО «Луганское»: 
продали пшеницу 3-го класса 
(клейковина 28) по 3500. А в ин-
тервенциях цену обещали 5100...  
А вот неунывающий Жернов за-
метил, что их в прошлом году «ин-
тервенция спасла». Губернатор 
постарался приободрить «гене-
ралов»: «Интервенции, как только 
начнутся, поднимут цену, вот уви-
дите. В свое время я, работая в 
министерстве, участвовал в раз-
работке условий госзакупок зер-

на и скажу определенно — эта ме-
ра действенная, она  поможет по-
лучить адекватную цену за зер-
но».

Признаюсь, много лет я рабо-
таю в аграрной журналистике, но 
семинаров такого душевного фор-
мата еще не видела. Хозяйствен-
ники, числом их было не более 
двадцати, сошлись прямо на поле 
в тесный кружок вокруг губерна-
тора — как обиженные дети возле 
няньки — и без всяких трибун и 
регламентов делились с ним сво-
ими наболевшими проблемами. 
Разговор о низких ценах на зерно 
сменился жалобами на слишком 
жесткие требования техрегламен-
та к производителям молока. Де-
скать,  переработчиков и торговли 
эти ужесточения практически не 
коснулись. «В техрегламент по 
молоку готовятся внести измене-
ния,— заверил губернатор, — у 
нас в стране он вышел суровее, 
чем в Европе, это не дело. А что 
касается закупок молока, то мы в 
области намерены пойти по бел-
городскому пути, тамошний опыт 
по программе «Школьное молоко» 
я видел — там молоко пакетируют 
в малую тару, по 250 граммов, с 
соломинкой, как детские соки, 
специально для школьных столо-
вых — «Шпаргалка» называется. И 
такую программу мы будем внед-
рять, в Ливнах это уже делают».

Согретый губернаторским вни-
манием Н.А. Жернов было начал 
делиться опытом использования 
соломы в качестве органического 
удобрения: «Измельчаем, значит, 
солому «Джон Дирами» («Джон 
Донами» — получается плохо), 10 
суток  лежит на поле, и  сеем по 
ней подсолнечник...». Но В.М. Се-

ров, руководитель агро-
промышленного блока 
правительства области, 
решился все же прервать 
«неформат» и вернуть 
всех к обозначенной в по-
вестке дня теме.     

—  Всего по области ку-
курузу на зерно мы нынче 
сеяли на 4576 гектарах, из 
них 17 процентов (786 га) 
уже обмолочено. Средняя 
урожайность складывает-
ся 67 центнеров с гектара. 
Н а  э т о м  п о л е  З А О 
«Юность» получают, как 
сказал губернатор, вдвое 
больше — обращаю ваше 
внимание — потому, что 
использовали американ-
ские семена (гибрид «Пи-
онер»);  краснодарские, 
увы, дают урожайность не 
выше той, что мы и полу-
чаем в среднем по обла-
сти. 

Нам надо продумать схему се-
вооборотов на 2010  год с тем, 
чтобы значительно увеличить 
плантации этой культуры на зер-
но. На будущий год нам надо ее 
посеять не менее 30 тысяч гекта-
ров. Губернатором поставлена 
задача на  будущее — убирать 3 
миллиона тонн зерна на Орлов-
щине. И мы ее выполним. А что 
касается проблем с реализацией, 
то зерно кукурузы у вас купят и на 
кормовые цели, и на крахмал.

— Полномасштабное освоение 
этой культуры начнем в 2010 году, 
— подвел итог А.П. Козлов. — Но в 
дальнейшем посмотрим, как ры-
нок будет реагировать. Кампаней-
щины не надо. Все эксперименты 
давным-давно уже проведены.

Татьяна ПАВЛОВА.

Должанский район.

Фото Сергея МОКРОУСОВА. 
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